
Урок русского языка в 10 
классе

«Правописание 
приставок. 

Правописание на стыке 
приставки и корня»



• … Совершенно ясно, что если 
все будут писать по-разному, то 
мы перестанем понимать друг 
друга

•                   Академик Л.Щерба



Говори правильно
• В каком слове ударение 

падает на второй слог:
  1) статуя       
  2) каталог 
  3) августовский
  4)пуловер



2. Укажите слово, в 
котором допускаются 

варианты ударения

•1) апостроф     2) эксперт    
•3) кухонный    4) творог



3. В каком слове верно выделена 
буква, обозначающая ударный 

гласный звук

• 1) красивЕе всех        
• 2) на прОстынях         
• 3)они прАвы              
• 4) свежие тортЫ



Пиши правильно
•            Аргумент
•            Актуальный
•            Эффективный 



В каком ряду во всех 
трёх словах пропущена 

одна и та же буква?
1) пр..мудрый, пр..одолеть, пр..града

2)бе..дарно, бе..пристрастный, ра..шифровать
3)о..далённый, на..треснутый. на..пиленный

4)из..мать, дез..нформация, от..граться 
 



Творческое название 
проекта

•«Всё не так просто, 
как кажется»



Проблема:
•Какие правила 

необходимо знать, чтобы 
выполнить это задание



• 1) Правописание приставок
• 2) правописание И,Ы на стыке 

приставки и корня
• 3) правописание Ъ и Ь знаков на 

стыке приставки и корня



Тема урока

«Правописание 
приставок. 

Правописание на стыке 
приставки и корня»



Приставки:

• 1) Неизменяемые 
(одновариантные);

• 2) На З и С (двухвариантные)
• 3) ПРЕ- и ПРИ- (смысловые);



Неизменяемые 
приставки.

• С-, о-, по-, от-, об-, до-, за-, на-, 
над-, под-, пред-, в-, пере-, 
меж-, сверх-



• Оттирать-ототрёшь
• Подзывать-подозвать
• Взбираться-взобраться
• Сдирать-содрать



Приставки на З и С.
• На –з:
• чрез-, раз-, низ-, из-, воз-, без-.
• На –с:
• бес-, вос-, ис-, нис-, рас-, чрес-.
• Исключения: здесь, здание, 

здоровье, ни зги



Лингвистическая задача
Почему слова с приставами разбиты на три 

группы?

• Исколесить   беззвездный  расщепить
• Изрезать        бессонный     расчистить
• Беспечный    рассветает     расчертить
• Безголосый   иссушить       бесшумный



Словарный диктант
• И..рисовать,      и..черпать,
• во..гораться,     во..пылать
• бе..звучно ,        бе..шумно
• ни..вергаться,    ни..падать



Словарная работа
• Чересчур- через границу,  

происшествие,  расчёт –
расчётливый - рассчитывать



Провокационная роль  
предлогов в написании 

приставок
• Из-под нависших бровей- исподлобья
•                   Диктант на замену
• Допишите пары:
• Без воды –
• без паспорта –
• без смысла-
• без сна-
• без шума – 
• без забот 
• Без души и без сердца- 



Удвоенная согласная
• Работа с текстом стих-я Цветаевой  

( все слова на з-,с-)



ПРЕ- и ПРИ-.
• ПРИ-:
• 1)немного;
• 2)близость;
• 3)присоединение;
• 4)до конца.
• ПРЕ-:
• 1) пере-;
• 2)очень.



РАЗЛИЧАЙ !
• Пре-                            При-
• Претворить в дело        притворить дверь
• Пребывать                     прибывать
• Презирать                      призирать
• Преступить                    приступить
• Преумножить                 приумножить
• Преклонить                   приклонить
• Предавать                      придавать
• Претворить                    притворить
• Преемник                       приёмник
• Преходящее                   приходящее
• Презреть                        призреть



Слова – исключения.
• Превентивный – предупреждение чего-

либо, предохранительный.

• Превалировать – преобладать, иметь 
перевес.

• Претендент – лицо, которое претендует на 
что-нибудь.

• Приоритет – первенство по времени 
открытия; изобретении чего-то; 
первенствующее положение.



Ы – И после приставок 
• Вдруг раздался страшный рык-
Это «Ы» прогнало «И»
От приставок на согласный:
Был тут «иск» - стал «розЫск».
Ясно?!
Лишь исключение «взИмать»
С буквой «И» надо писать.



Приставки - 
«иностранки»

• ДЕЗ-               ИН-
• КОН-               КОНТР-
• ПАН-              ПОСТ-
• СУБ-                ТРАНС-
• СУПЕР-            РЕ-



Написание иностранных 
приставок

• А приставки ИНОСТРАННЫЕ (СУБ-, ДЕЗ-, ТРАНС-) -
Все дамы странные, 
Уж такие утонченные (ПОСТ-, ПАН-, СУПЕР-),
В «И» влюбленные!
Ты внимательно смотри:
После «иностранок» - «И»
К ним примкнули «наши» СВЕРХ-, МЕЖ-
СВЕРХИзысканнее всех!
СВЕРХИскусно, СВЕРХталантливо
Дружат с «И» они, галантные.



Сложносокращенные 
слова

• В сложносокращенных словах 
сохраняется «И»:

медИнститут
госИздат
финИнспектр
санИнспекция
самИздат 



Выбери Ы или И
• Пост..нфарктный –пред..нфарктный
• Дез..фекция, пред..дущий, сан..

нспекция, под..скать, контр..гра, 
фин..спектор, вз..мать, об..грать, 
пед..ститут.



Используемая 
литература:

• Лебедев Н.М. «Обобщающие таблицы и 
упражнения по русскому языку»

• Разумовская М.М. «Методика обучения 
орфографии в школе»

• Иванова С.Ю. «Экзаменационные 
ловушки»

• Толковые словари
• Словарь иностранных слов
• Этимологический словарь


